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L’Espace Mandela, vous en pensez quoi ? 
 

Atelier pour tous  – 07 novembre 2015 

 

     25 participants – Salle Delaune 

Myrianne COCHE, 1ère Adjointe au Maire en charge de l’aménagement du territoire  et Michelle JANIN,  

Adjointe en charge de la Citoyenneté et de la démocratie Participative ouvrent l’atelier en présentant le 

contexte du dispositif qui s’inscrit dans le cycle de concertation sur l’aménagement de l’espace Mandela – 

Dulcie September organisé durant trois mois par la Municipalité.  

Elles expliquent le choix du thème de la concertation par l’engagement des élus à « poursuivre 

l’aménagement du Centre-Ville pendant le contrat de mandature ». Pour que cet aménagement soit au 

plus près des besoins et souhaits des Lanestériens, il a été décidé de lancer une concertation sur le thème, 

dont l’atelier ouvert à tous les Lanestériens est un des éléments. 

L’Espace Mandela, c’est….         

Les participants ont été invités à réfléchir sur ce qui leur plait et ce qui leur déplait dans l’Espace Mandela. 

Après un petit temps de réflexion, un tour de table a permis de faire ressortir les points suivants : 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Trop vide, triste par le 

manque d’équipements 

Propreté de l’espace 

Déjections canines 

Papiers sales 

Grande surface plane 

inoccupée 

N’est pas un lieu de 

passage 

Trop d’espaces libres dans le sens 

inoccupés 

L’impression de distance pour aller du 

parking Leclerc jusqu’à la mairie 

Pas d’endroit où l’on puisse s’arrêter 

Voir des chiens… 

Et de l’eau, de l’eau… 

Les abords 

Transition avec les rues 

qui l’entourent 

« Sur vide » : on a du 

mal à trouver une raison 

d’y aller… 

Manque d’altimétrie 
Vide et triste 

Espace nu 

Ne donne pas envie de 

s’arrêter 

La propreté, papiers, 

sacs 

Espace enfants 

Un container placé sur 

un passage vers Leclerc 

(près de la boulangerie) 

Perte de place 

Impossibilité de traverser 

Aucune convivialité 

Je n’aime pas 

Coupure entre le terrain 

et les constructions 

mairie – Quai 9 
De + en + de gens 

indésirables 
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L’espace immense est à la fois un atout et un défaut : si le côté vert et naturel est largement plébiscité, le 

vide renforce le sentiment de tristesse et d’innocupation des lieux. Certains participants regrettent le manque 

de lien (cheminements, traversées, planitude de l’espace) entre les différents espaces notamment avec 

l’Hôtel de Ville et le futur espace culturel Quai 9. L’espace Mandela a comme un « goût d’inachevé ». 

Ils apprécient aussi les opportunités offertes pour les manifestations et l’aire de jeux à destination des enfants. 

Ils croient à la possibilité « d’y mettre de la vie ». 

 

L’Espace Mandela, ce serait….         

Par groupe, les participants ont échangé et choisi des photos d’aménagements ou d’ambiance qui leur ont 

permis d’imaginer le futur Espace Mandela. Les participants ont, par table, dessiné sur un plan de l’Espace 

Mandela leurs propositions concrètes d’aménagements (Cf. photos ci-dessous).  

 

 

 

Grand espace libre 

permettant des 

manifestations de masse 

en plein centre-ville 

Espace 

gazonné 

 

La verdure 

Le plan d’eau 

Endroit pour certains 

rassemblements 

Espace enfants 

Un espace aéré, vert, 

libre de toute 

construction où on peut 

imaginer, rêver… 

Espace vert 

Etang 

→nature en ville 

 

 

Possibilité d’y mettre 

de la vie 

Sur « vide » : chacun 

peut se l’approprier 

comme il l’entend 

Grand espace 

Les arbres 

Grand espace vert 

Volume 

Vue sur l’Hôtel de Ville 

J’aime admirer la façade de la mairie à partir du 

parking Leclerc, à travers l’espace Mandela. À 

chaque fois je revois les façades des châteaux 

devant lesquelles il y a toujours un espace ouvert. 

Mais il y a la haie entre le parking Leclerc et 

l’espace Mandela qui demande à être tondue. 

Plan d’eau 

Etendue de prairie 

Le mail. 

 
Cet espace vert en plein 

centre-ville qui permet à 

tout à chacun libre accès 

(simple passage, 

manifestations) 

Espace détente 

Espace fleuri 

Promenade, ballade avec les enfants 

Animaux 

Espace manifestations 

J’aime 
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Les participants ont ensuite priorisé les propositions en plaçant devant les 4 propositions qu’ils préfèrent une 

gommette. Ainsi les propositions qui recueillent le plus de gommettes sont : 

❶Mettre en place un kiosque ou une tonnelle avec des bancs et des tables (11 gommettes) 

❶Installer des ponts et créer des cheminements (11 gommettes) 

❷Revoir les abords de l’espace Mandela en supprimant les arbres côté Billoux, en travaillant à l’altimétrie des lieux 

(10 gommettes) 

❸Installer des cheminements sur pilotis comme la Goden (9 gommettes). 

 

 

PROPOSITIONS D’AMENAGEMENT 
 

 

 Ponts et cheminements  

 Cheminements sur pilotis (comme la Goden)  

 Un espace pour les évènements 

 Des gradins de verdure 

 Des terrasses en bois 

 Un espace de jeux plus grands pour les enfants  
y 
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 Un city stade, un espace pour les jeunes 

 Des sculptures 

 Un parcours santé 

 Un kiosque ou tonnelle fixe avec des transats et des tables 

 Une zone de pique-nique 

 Un espace zen avec des bancs 

 Des toilettes 

 Un jardin ou bacs partagés 

 Un jardin japonais 

 Supprimer les arbres côté Billoux, côté parking 
Revoir la planitude 
Des pentes douces 
Relever le terrain (même niveau que la place Delaune) 

 Des poubelles 

 Déplacer l’ilot 

 Une fontaine sur le plan d’eau 

 Un mur végétalisé pour cacher le parking 

 Déplacer la route (parking Leclerc) : sens unique 
 

 

 

Ressentis des participants….      

    

 
Participation 

active 

Intéressante 

Très bonne animatrice. 

Très bonne présence 

et maîtrise. 

Bon échange 

Beaucoup de discussions sans 

rapport avec le sujet. 

Manque d’écoute des autres 

groupes à cause de discussions 

entre personnes de chaque groupe  

Très bien. 

RAS 

Bien 8/10 

Très apprécié le but de 

cette réunion. 

Intéressante. 

Moment très 

constructif, très 

intéressant 

Réunion 

constructive 

Très bien  

Tout à l’honneur 

de la Mairie 

 
 

 

Très bonne animatrice 

Très bonne présence et 

maîtrise. 


